
 

 
CONSELHO ESTADUAL DO MEIO AMBIENTE – CONSEMA 

ATA DA 147ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CÂMARA TÉCNICA 1 
PERMANENTE DE CONTROLE E QUALIDADE AMBIENTAL. 2 

Aos vinte e cinco dias do mês de janeiro de dois mil e vinte e quatro, realizou-se a 147ª Reunião Ordinária da 3 

Câmara Técnica Permanente de Controle e Qualidade Ambiental, do Conselho Estadual de Meio Ambiente, 4 

através de videoconferência, com início às 09h30min e com a presença dos seguintes Representantes: Sr. 5 

Giancarlo Ventura, representante do Corpo Técnico SEMA/FEPAM; Sra. Marion Heinrich, representante da 6 

FAMURS; Sra. Paula Hofmeister, representante da FARSUL; Sra. Vanessa Rodrigues, representante da 7 

FEPAM; Sr. Tiago Pereira, representante da FIERGS; Sr. Altair Hommerding, representante da SEAPI; Sr. 8 

Tenen. Fernando Hochmuller, representante da SSP; Sr. Alessandra Kohler, representante da SOP; Valmir 9 

Zanatta, representante da SEMA. Participaram também os seguintes representantes: Bianca Vieira/SOP. 10 

Constatando a existência de quórum, o Sr. Presidente, deu início a reunião às 09h46min. Passou-se para o 1º 11 

item de pauta: Aprovação da Ata 146ª Reunião Ordinária – conforme anexos: Tiago Pereira/FIERGS – 12 

Presidente questiona se há alguma manifestação ou contribuição. Não havendo, coloca em votação a 13 

Aprovação da ata 146ª Reunião Ordinária. APROVADA POR UNANIMIDADE. Passou-se para o 2º item de 14 

pauta: Aprovação do Cronograma 2024 – conforme anexos: Tiago Pereira/FIERGS – Presidente questiona 15 

se há alguma manifestação ou contribuição. Não havendo, coloca em votação a Aprovação do Cronograma 16 

2024. APROVADO POR UNANIMIDADE. Passou-se para o 3° item de pauta: Solicitação do Município do 17 

Rio Grande –RS – conforme anexos: Tiago Pereira/FIERGS – Presidente comenta sobre um documento ter 18 

sido encaminhado pela prefeitura de Rio Grande, solicitando que o CONSEMA inclua na pauta uma questão 19 

relativa à autorização para o aproveitamento de material proveniente de lodo e de tratamento de saneamento, 20 

para a fabricação de base de asfaltos, pavimentação de ruas e afins, conforme o plano de trabalho em anexo. 21 

Informa que está anexado uma cópia da ata do CONDEMA onde consta a proposta. Fala que como se trata de 22 

um tema semelhante ao que se têm discutido na câmara, o CONSEMA deliberou para que o assunto fosse 23 

discutido na CTP CQA (Controle e Qualidade Ambiental). Diz que surgiram algumas dúvidas e que a primeira 24 

encontra-se no ofício, onde já há uma autorização do CONDEMA para o aproveitamento deste material 25 

proveniente de lodo e saneamento e que acha que é uma questão a ser discutida. Propõe criar uma regra 26 

quanto às questões de licenciamento ambiental e viabilidade e que a ata enviada pelo Conselho Municipal do 27 

Meio Ambiente de Rio Grande está incompleta, que não traduz a conclusão do conteúdo, e fala que a mesma 28 

trata-se de uma discussão que aconteceu em função dos lodos provenientes de tratamentos das águas e das 29 

possibilidades de tratamento deste lodo, e que consta que CONDEMA busca apoio e pretende procurar o 30 

CONSEMA para que este lodo possa ser utilizado em outras atividades. Informa que, por fim, há um 31 

documento denominado plano de trabalho e que neste plano receberam uma apresentação da empresa Razão 32 

Social: Natasha J. B. Cardoso & Cia Ltda. Comenta sobre nele haverem esclarecimentos e que fala da 33 

Resolução n° 461, criada em 2022, onde se estabeleceu os procedimentos de utilização e gestação de 34 

tratamento de água. Diz que tem também uma série de informações sobre construções civis e um laudo de 35 

identificação de resíduos que não está visível. Expressa que o plano de trabalho não parece um, pois existe 36 

várias lacunas para serem estabelecidas como conteúdo e que há realmente muitas dúvidas a serem 37 

esclarecidas e propõe trazer alguém que conheça o material para que seja possível trabalharem em cima 38 

disso. Tiago Pereira/FIERGS – Presidente passa a palavra a Sra. Marion Heinrich/FAMURS, que informa que 39 

conferiu a Resolução e que se lembra de que o município de Rio Grande havia entrado contato com a mesma, 40 

trazendo esta pauta e demonstrando interesse de que esse lodo fosse viabilizado, para as atividades citadas 41 

no documento, e que foi através da CORSAN que foi possível trabalhar a Resolução do lodo para utilização no 42 



 

solo. Fala sobre ser pertinente trazer alguém do município de Rio Grande, e sugere chamar a CORSAN 43 

também para verificar um caminho para que tudo possa ser resolvido corretamente e para saber como estão 44 

funcionando os licenciamentos na prática. Tiago Pereira/FIERGS propõe entrar em contato com a prefeitura de 45 

Rio Grande e com a CORSAN, e pede que a Sra. Vanessa Rodrigues/FEPAM faça a apresentação de alguns 46 

documentos ou laudos pertinentes para melhor compreensão da pauta. Manifestaram-se com dúvidas e 47 

esclarecimentos os seguintes representantes: Vanessa Rodrigues/FEPAM; Tiago Pereira/FIERGS; Marion 48 

Heinrich/FAMURS. Passou-se para o 4º item de pauta: ASSUNTOS GERAIS: Tiago Pereira/FIERGS – 49 

Presidente pergunta se há manifestações, não havendo nada mais para ser tratado encerrou-se a reunião às 50 

10h22m. 51 
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CALENDÁRIO DE REUNIÕES/2024 
 

Quarta (4ª) quinta–feira de cada mês 
 

Horário: 9h30 
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ENC: Ofício 228-GE Prefeitura do Rio Grande/RS

[SEMA] - Gabinete <gabinete@sema.rs.gov.br>
Qua, 06/12/2023 09:22
Para: Conselho Estadual Do Meio Ambiente <consema@sema.rs.gov.br> 

3 anexos (6 MB)
Ofício 228-GE.pdf; Ata CONDEMA.pdf; Plano Trabalho.pdf;

Bom dia,

Por solicitação do Secretário Marcelo Camardelli, encaminho O�cio 228-GE Prefeitura do Rio Grande/RS para
conhecimento e providências.

Sendo o que �nhamos para o momento, elevamos votos de es�ma e apreço, agradecemos desde já e
permanecemos à disposição. 
 
Atenciosamente,
 
Paulo Barbieri 
Assessor de Gabinete
Secretaria do Meio Ambiente e Infraestrutura do Rio Grande do Sul .
Av. Borges de Medeiros, 1501 - 7º andar - CAFF - Praia de Belas - Porto Alegre/RS.
Telefone: (51) 3288-7402 - 7403

 
 

De: Bere <beregabex@riogrande.rs.gov.br>
Enviado: terça-feira, 5 de dezembro de 2023 16:16
Para: [SEMA] - Gabinete <gabinete@sema.rs.gov.br>
Assunto: O�cio 228-GE Prefeitura do Rio Grande/RS
 
[Geralmente, você não obtém emails de beregabex@riogrande.rs.gov.br. Saiba por que isso é
importante em https://aka.ms/LearnAboutSenderIdentification ]

Boa tarde,

Encaminho ofício (+ 2 anexos) do Prefeito da Cidade do Rio Grande/RS, Sr. Fábio de Oliveira Branco
ao excelentíssimo Secretário Adjunto do Meio Ambiente e Infraestrutura Sr. Marcelo Camardelli.

Solicito acusar o recebimento deste email.

Atenciosamente,

https://aka.ms/LearnAboutSenderIdentification
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Berenice Azevedo
Assessora Administrativa - Gabinete do Prefeito
Prefeitura Municipal do Rio Grande
Fone: (53)32338406



Estado do Rio Grande do Sul
PREFEITURA MUNICIPAL DO RIO GRANDE

GABINETE DO PREFEITO

Ofício n° 228/2023 – GE/PMRG

 Rio Grande, 05 de dezembro de 2023

Senhor Secretário:

Ao cumprimentar Vossa Senhoria,  vimos através deste,  solicitar a inclusão de pedido

junto ao CONSEMA, de autorização para o reaproveitamento de material proveniente do lodo de

tratamento  do  saneamento  para  a  fabricação  da  base  de  asfalto,  pavimentação  de  ruas  e  afins,

conforme plano de trabalho em anexo.

Outrossim, se anexa ao presente, cópia da ata da reunião do Conselho Municipal do Meio

Ambiente da cidade do Rio Grande, onde consta a proposta.

Sem mais para o momento, renovamos nossos protestos de estima e consideração.

Atenciosamente

FÁBIO DE OLIVEIRA BRANCO
Prefeito Municipal

Ao Senhor
MARCELO CAMARDELLI
Secretário de Estado Adjunto do Meio Ambiente e Infraestrutura
Av. Borges de Medeiros 1501, 7º andar - Praia de Belas 
PORTO ALEGRE – RS
CEP: 90119-900 

Doe órgãos, doe sangue: Salve vidas!

FABIO DE OLIVEIRA 
BRANCO:49844210
020

Assinado de forma digital por 
FABIO DE OLIVEIRA 
BRANCO:49844210020 
Dados: 2023.12.05 15:30:19 
-03'00'
































